

**Universidad Nacional del Litoral – Secretaría de Desarrollo Institucional e  
Internacionalización (SDIEI)  
Cátedra Abierta de Estudios Latinoamericanos “José Martí”**

**Taller: El Chagas más allá de las fronteras geográficas y disciplinares: Una “buena excusa” para mirar América Latina hoy**

**Fechas y horarios:** 7 y 8 de Agosto de 2018, de 9 a 12 y de 13 a 16 hs.

**Lugar:** Aulario común edificio El Cubo, Ciudad Universitaria, Paraje El Pozo s/n

### **Disertantes**

Andrea Avaria Saavedra. Doctora en Estudios Avanzados en Antropología Social. Universidad de Barcelona, España. Programa Interdisciplinario de Estudios Migratorios, Universidad Alberto Hurtado. Facultad Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma de Chile. FONDECYT.

Mariana Sanmartino. Doctora en Ciencias de la Educación, Université de Genève, Suiza. Especialista en Ciencias Sociales con mención en Salud. FLACSO (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales), Buenos Aires, Argentina. Investigadora Independiente, Grupo de Didáctica de las Ciencias, IFLYSIB (CONICET-La Plata).

### **Coordinadores**

Diego Mendicino. Doctor en Ciencias de la Salud, Universidad Nacional de Córdoba. Magister en Medicina Tropical e Higiene, Universidad Nacional del Nordeste. Centro de Investigaciones sobre Endemias Nacionales, Facultad de Bioquímica y Ciencias Biológicas, Universidad Nacional del Litoral.

Andrea Previtali. Doctora en Ciencias Biológicas, Northern Illinois University, EE.UU. Departamento de Ciencias Naturales, Facultad de Humanidades y Ciencias, Universidad Nacional del Litoral. CONICET.

### **Destinatarios**

El taller plantea un espacio de reflexión y diálogo a través del intercambio activo de diversos actores/sectores: comunidad académica de distintos niveles (docentes, investigadores/as, estudiantes), instituciones locales (de educación, salud, servicios sociales, etc.), organizaciones sociales (vecinales, de jóvenes, de inmigrantes, de indígenas), etc. Estos son los destinatarios directos de la propuesta. Mientras que los destinatarios indirectos son todas las personas interesadas en la temática a quienes se espera llegar mediante una convocatoria abierta.

### **Resumen de la propuesta**

La enfermedad de Chagas es causada por el protozoario *Trypanosoma cruzi* y transmitida por los vectores triatomíneos llamados “vinchucas”, “chinches”, “barbeiros”, etc. Además puede ser transmitida por vía congénita o por transfusiones, entre otras vías. Según la Organización Mundial de la Salud, existen en el mundo entre 6 y 7 millones de personas infectadas con el *T. cruzi* y se estima que en Latinoamérica son al menos 21 los países considerados “endémicos” para Chagas. Más de la mitad de las personas infectadas no presenta síntomas y aproximadamente un tercio desarrollará la enfermedad propiamente dicha en algún momento de su vida. A nivel mundial, se estima que sólo el 10% de las personas infectadas han sido diagnosticadas y que anualmente fallecen más de 10.000 personas por esta enfermedad. El Chagas constituye así un grave problema de Salud Pública, frecuentemente silenciado, que afecta principalmente a Latinoamérica. Históricamente se ha pensado al Chagas como una enfermedad circunscripta al ámbito rural. Sin embargo, actualmente se la considera predominantemente urbana. Debido a las migraciones desde el campo a las ciudades, se estima que al menos dos tercios de las personas infectadas viven en zonas urbanas. En ambos escenarios, las personas “afectadas” suelen compartir condiciones de vida que evidencian situaciones de negligencia o vulnerabilidad social: pobreza, discriminación, exclusión social, subempleo, etc. Otros procesos migratorios que influyen en la “nueva” distribución del Chagas son aquellos que se producen entre países dentro y fuera de América Latina o entre provincias o distritos de un mismo país. Los/as

migrantes suelen encontrar dificultades para acceder a una atención sanitaria adecuada que garantice la prevención, diagnóstico y tratamiento oportuno de la enfermedad. A su vez, el desconocimiento y desinterés sobre la enfermedad de Chagas, tanto de parte de los/as profesionales de salud, como de la sociedad, sumado a la exclusión social, prejuicios y discriminación impacta en la calidad de la atención de salud que reciben estas personas. Por otro lado, un número importante de personas infectadas desconocen su situación y no buscan una adecuada atención de su salud. Aquellos que han recibido un diagnóstico positivo, suelen padecer repercusiones psicológicas y sociales, tanto en ellos/as como en su entorno familiar. Con frecuencia, quienes se encuentran en riesgo de infección prefieren no saber si tienen Chagas por miedo a la enfermedad, a sus consecuencias, debido a creencias populares o experiencias negativas del entorno familiar o social. La atención de las personas afectadas o en riesgo requiere de equipos con un enfoque integral (abarcando aspectos biomédicos, psicológicos, sociales y culturales), para evitar que la enfermedad conduzca a la exclusión y a la estigmatización, y para desmitificar la visión fatalista que conlleva. Desde estos equipos en particular, hasta los servicios de salud y la sociedad en general, son necesarias aproximaciones innovadoras de investigación, prevención, control y tratamiento. Los acercamientos interdisciplinarios al proceso salud-enfermedad, permiten una mejor comprensión de la problemática y brindan respuestas integrales acordes a las particularidades de los escenarios actuales.

En la búsqueda de soluciones a problemáticas como la del Chagas, resulta fundamental considerar los flujos de información, los procesos de empoderamiento y la participación comunitaria, que son características de las políticas sociales exitosas. En el contexto latinoamericano, un gran desafío es evitar las situaciones y estructuras que conducen a la exclusión y a la estigmatización de las personas afectadas, trabajando activamente para promover los derechos a la salud y fomentar la integración social. En tal sentido, las estrategias de información, educación y comunicación (IEC) resultan campos propicios para plantear el tema de manera integral y aportar puntos de vistas constructivos e innovadores. A su vez, las formas de movilización social lideradas por grupos de personas afectadas por el Chagas e integrantes de equipos de salud y de instituciones de investigación, resultan decisivas para lograr una mayor concientización, promover el acceso al diagnóstico y atención, y fomentar el desarrollo de la investigación aplicada.

Este taller propone comprender al Chagas como una problemática social compleja, y no solo como una enfermedad, brindando una “buena excusa” para mirar a la(s) sociedad(es) Latinoamericana(s) hoy e identificar soluciones alternativas que trasciendan fronteras geográficas y disciplinares.

**Carga horaria:** 12 horas reloj

**Inscripciones on line abiertas** hasta el 6 de agosto de 2018.